
道路修好了，金忠芳琢磨着，如何靠山吃
山，闯出一片天？“以前，村民种的大多是银杏、
毛竹等，乡村要振兴，必须要有优势产业。”这个
问题，金忠芳琢磨了好多年，四处寻找致富经。

第一次考察的是红豆杉。红豆杉是国家
一级保护植物，锦溪村有很多两三百年树龄的
红豆杉。去江西实地考察后，金忠芳很快打消
了念头：“全国很多地方都有红豆杉，缺乏市场
竞争优势。”

第二次考察的是山核桃，金忠芳特意跑到
安吉去取经。核桃树的树干并不结实，当地村
干部说，每年核桃采摘季，总有村民出事，安全
隐患大。听到这里，他吓坏了。

第三次考察的是香榧。锦溪村拥有丰富
的林地资源，2万多亩山林坡地平缓、土层深
厚，加上充沛的降水，适宜的气温，非常适合榧
树生长。

最关键的是，全国5个香榧主产区，浙江就

占了三席，产量占全国95%以上。听到这串数
字，金忠芳两眼放光。一年时间，他去了十几趟
诸暨，他更是坚定了自己的选择——锦溪村要
搞香榧种植摘掉贫困村的帽子。

说干就干，回到锦溪村，金忠芳召集了一
次村民大会。会上，他给村民算了一笔账。

“一亩地用来种毛竹，收益不到2000元。
如果用来种香榧的话，收益有多少？大家可以
来算算，普通一担（150斤）香榧鲜果，按照18
元一斤的市场价，收益将近3000元。种下一
颗香榧树，就相当于种下一颗摇钱树。以后你
们都不用出去打工了，下半辈子就靠这些香榧
养老了。”

台上，金忠芳慷慨激昂，他的这番话说得
村民心痒痒。但是香榧树生长缓慢，漫长的投
资期，让村民打起退堂鼓。金忠芳索性直接用
大巴车把村民送到诸暨现场参观，让他们慢慢
转变观念。

A04

2019年10月31日 星期四 责编/朱忠诚 叶飞 审读/刘云祥 美编/严勇杰 照排/陈科

振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振振基 层 书 记 谈 兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴兴

贫困村的完美逆袭：

香榧圆了强村富民梦

锦溪村地处奉化溪口偏僻山区，爬上山顶眺望，四个自然村隐藏在满目绿荫的山谷间。由于交
通不便、资源贫乏，一顶贫困村的帽子戴了几十年。

从2010年开始，锦溪村利用山林优势，以香榧种植为突破口，做深做强香榧产业，走出了一条山区经济
薄弱村自强脱贫的乡村振兴之路。如今，这里成了远近闻名的香榧村，乡村变美了，村民的腰包鼓起来了。

从贫困村逆袭成香榧村，这背后有着怎样的致富经？昨天，记者走进锦溪村寻找答案。

20多年前，锦溪村是默默无闻的贫困村，
村集体经济收入不足3万元，村民的日子都过
得紧巴巴的。

锦溪村党委书记金忠芳今年53岁，虽然
个头不高，办起事来却风风火火，很有两把刷
子。从2001年担任书记开始，到今年已是第
19个年头。在他的带动下，锦溪村成功逆袭。

要致富，先修路。一上任，金忠芳就忙着
搞基础建设。

以前，村民家门口是一条泥路，路面高低
不平，村民出行不便。金忠芳筹钱修了一条
水泥路，这期间，很多村民拿着簸箕加入其
中。

这只是金忠芳带给村民的第一个惊喜。

打那以后，他就开始大搞基础建设，建水泥路，
通自来水。特别是2005-2008年期间，每年
投入20多万元。2008年，村里修建了第一条
资源型机耕路，花了80余万元。

但村集体经济薄弱，可谓一穷二白。没有
资金，如何搞基础建设？

“一方面找政府要相应的资金支持，另一
方面就是想方设法找结对帮扶。没有钱搞基
建，就要创造条件搞。”金忠芳说，那几年，他每
天睁开眼的第一件事就是筹钱。

“当了这个书记，就要干实事，我要让村民
每年都看得见惊喜。”打那以后，每年村里都会
修一段机耕路，到现在已建成18公里左右，很
快就全部打通了。

香榧飘香致富路

从试点到大规模种植，香榧树成
了锦溪村的摇钱树。

2010年，村集体在伏虎山嫁接种
植了100亩香榧，锦溪村香榧基地正
式开建。金忠芳和两位朋友合伙，带
头试种了150亩香榧苗。慢慢地，村
民打消了顾虑，有了信心。

2011年，基地东扩300亩；2012
年，通过实施村统一购苗、并对种植
20株以上农户每户补助1000元苗款
的鼓励政策，积极发动村民在基地南
边再次扩种300余亩。

爬上伏虎山，漫山遍野的香榧树
连绵起伏，树上挂满了果实。“香榧是
每年四五月份结果，次年9月份采摘，
但果树从育苗到产出要在七八年以
上，而且收成一年更比一年好。”金忠
芳说，现在全村香榧的种植规模达
2100多亩，其中连片种植的香榧基地
1800亩，成为了宁波市内最大的香榧
连片种植基地。

但香榧树的病虫害多，管理难度
大，成活率低。如何提高香榧的经济
效益？成了摆在大家面前的一道难
题。锦溪村特别聘请诸暨香榧研究所
和宁波城市职业技术学院的专家实地
指导种植。

从2017年开始，锦溪村香榧基地
进入了收获年，当年共产香榧干果
1000余公斤，收入10多万元。尝到
甜头后的村民，发展香榧产业的积极
性更高了，注册了公司，形成了一条苗
木培育、干果售卖、精油提炼的产业
链。

2018年，在奉化参加浙江省香榧
产业协会理事扩大会议的百名香榧
专家和种植大户，专程到锦溪村香榧
苗圃和种植基地参观考察。浙江省
香榧产业协会秘书长童品璋对该村
开发荒山发展香榧产业的经验给予
高度评价。

“今年的香榧产量可达到2000公
斤左右，每年保持 30%-50%的增
速。接下来，我们要把锦溪香榧的品
牌打出去，要走出宁波，走向全国。”看
着漫山遍野的香榧树，金忠芳信心满
满：预计到2021年，锦溪村的香榧收
入有望突破百万元。

记者 薛曹盛
通讯员 卓建青 汪宾青

一年十几趟赴诸暨取经

四处筹钱搞基础建设

金忠芳在查看香榧生长情况。
通讯员供图

锦溪村的香榧基地。通讯员供图


